

Vislones de Oriente

El Tratado de Lausana

IX

Vamos a examinar las consecuencias que ha tenido y las que tendrá para Turquía la victoria alcanzada por sus tropas sobre las tropas griegas, y aquella otra victoria, más considerable y sorprendente, que obtuvieron sus representantes diplomáticos sobre todos y cada una de las potencias que participaron en la elaboración del Tratado de Lausana.

De todos los países que tomaron parte en la guerra, el único donde se respira plenamente un aire de victoria, es Turquía, como si ésta, en guerra singular contra todos los demás pueblos, hubiese obtenido sobre ellos un triunfo decisivo.

En todas las naciones de Europa que salieron victoriosas de la guerra mundial, pueden escucharse hoy más quejas y lamentos que explosiones de entusiasmo. Los que hablan todavía de que ganaron la guerra, se quejan de haber perdido la paz. Las repúblicas de orden político, social y económico del momento presente, son más vivas y de más actualidad que los recuerdos de la victoria, que parece ya cosa lejana.

En Turquía, en cambio, donde, por no haber industria, no existe problema social; donde, por lo rudimentario de su economía, no hay crisis económica; donde por un hábito tradicional de sobriedad se da poca importancia a las preocupaciones de orden material, y donde, en cambio, el orgullo de raza y de religión—los dos grandes motores morales de los hombres y de los pueblos,—son muy vivos, existe una vibración de entusiasmo que todo lo domina. Desde hace más de un año vive el pueblo turco unos momentos de orgullo nacional, de satisfacción propia, como no los había conocido hace siglos.

No obstante, al que mire con criterio exclusivamente materialista la situación de Turquía, existe clamor general de victoria ha de parecerle bien poco justificado.

En la historia de la decadencia del Imperio otomano, el siglo XX, marca la etapa decisiva. Primeramente, Turquía es vencida por Italia y pierden la Tripolitania; en 1912 es vencida por la alianza balcánica, y pierde las nueve décimas partes de los territorios que le quedaban en Europa; con motivo de la guerra mundial, y aún después de las rectificaciones que el Tratado de Lausana ha introducido en el de Sevres, Turquía pierde, en relación con lo que poseía en 1914, tres cuartas partes de su territorio y dos tercios de su población, sin tener en cuenta el abandono definitivo de su soberanía, más nominal que efectiva, sobre Egipto. El Tratado de Lausana, documento diplomático que recoge los frutos de la victoria militar turca, conserva para Turquía la pérdida de Armenia, que pasa a formar un Estado independiente; de Mesopotamia y Palestina, que quedan bajo el protectorado de Inglaterra; de Siria, sobre la que se establece el protectorado de Francia; de Arabia, que se ha transformado en los Estados independientes del Hedjaz, Asir y Yemen sobre los cuales se extiende la sombra de la protección británica.

Y, a pesar de todas estas amputaciones materiales, el grito de victoria del pueblo turco es bien sincero, y, como veremos después, plenamente justificado.

Antes, mucho antes de la serie de desmembraciones que ha sufrido Turquía en lo que va de siglo, cuando el Imperio otomano tenía una extensión equivalente a ocho veces España, era denominado por todos "el hombre enfermo", y se le consideraba como una potencia en liquidación, cuya supervivencia era debida, más que a sus propias fuerzas, a la habilidad de los sultanes, y, sobre todo, a las rivalidades entre las grandes potencias, que no pudiendo ponerse de acuerdo sobre la distribución de su herencia, se esforzaban en prolongar la agonía del moribundo.

Recuerdo que cuando yo era estudiante hizo mucho ruido una frase, según la cual había en Europa dos potencias, una en Oriente y otra en

Occidente, que fueron grandes y estaban enfermas de muerte: Turquía y España; la una, agonizante en la Sublime Puerta, y la otra, en la Puerta del Sol.

Si no había manera de que las grandes potencias se pusieran de acuerdo sobre la totalidad de la herencia, y especialmente sobre Constantinopla, ese acuerdo, en cambio, se realizaba muy frecuentemente para dar cortes sucesivos en la soberanía turca. Puede decirse que durante las grandes potencias en el Mediterráneo y todas las rivalidades entre los Estados balcánicos, han sido resueltas a costa de Turquía con alguna amputación de la soberanía turca, sin que el Imperio otomano se atreviera a hacer otra cosa que plañidos protestas, toda vez que la amputación era ya un hecho consumado.

Las negociaciones que precedieron al Tratado de Sevres—en las cuales todas las voces eran escuchadas para decidir la suerte de Turquía, menos la de los representantes del Sultán,—marcan el último momento de una decadencia secular. El armisticio de Mudania y el Tratado de Lausana—en las negociaciones de los cuales los plenipotenciarios turcos han hablado de igual a igual a los representantes de las grandes potencias,—son para Turquía el principio de una nueva era.

Lo que fue la victoria turca

Voy a explicar la victoria que para Turquía significa el Tratado de Lausana, no debiendo olvidarse que vino después del Tratado de Sevres.

En el orden material Turquía obtiene la reintegración de la Tracia, lo que da un magnífico hinterland a Constantinopla, quedando totalmente suprimidas las desmembraciones territoriales y todas las limitaciones de soberanía que establecía y preparaba sobre Anatolia el Tratado de Sevres. En los Estrechos y el Mármara, formidables defensas que la Naturaleza dio a Constantinopla, la victoria de Turquía sobre las grandes potencias, fue decisiva. Estas exigieron para disimular su fracaso, que en el Tratado figurase una plañida declaración de neutralidad de esos Estrechos, sin establecer ninguna garantía para hacerla efectiva. Turquía, en cambio, consiguió la realidad de su plena soberanía en los Dardanelos, obligando a Inglaterra a retirarse de la formidable posición de Chanak, que los domina, después de desmantelar las fortificaciones que debían hacer de Chanak un nuevo Gibraltar, consagrando en el Mediterráneo oriental la hegemonía británica como el Gibraltar de la costa andaluza la conserva en el Mediterráneo occidental. Yo presencié la evacuación de Chanak por los ingleses, acaso la mayor humillación que ha sufrido Inglaterra en nuestros tiempos.

Es verdad que, a cambio de estas ventajas, Turquía acepta las desmembraciones arriba indicadas. Mas si se observa que los representantes de Ankara en Lausana no hicieron ninguna insistencia en reclamar la reintegración de la soberanía turca sobre Palestina, Armenia, Mesopotamia, Siria y Arabia, se comprende que esas amputaciones no han sido nada dolorosas a los hombres de la nueva Turquía. Y es que, más que amputaciones de territorio nacional que debilitan, han sido extirpaciones de elementos extraños, que han facilitado la aparición de una conciencia nacional turca. Puedo asegurar que, para los turcos de la nueva Turquía nacionalista (que recuerden con vergüenza y menosprecio los tiempos y aún el nombre del Imperio otomano), la separación de aquellos territorios habitados íntegramente por poblaciones no turcas, no les ha dejado el menor recelo. Dan más importancia a un pueblecillo de Anatolia o de Tracia que consideran como el verdadero solar de la nación turca, que a los inmensos territorios poblados por otras razas, de que se han visto liberados.

F. CAMBO

(Continúa.)

La fiesta de los Estudiantes Católicos

Terminada la conferencia que, como dijimos, estaba dando ayer tarde en la Casa del Estudiante, el señor Herrero Salvador, colegial del Beato Ribera sobre la "Filosofía Tomista", conferencia que resultó muy notable y valió al orador nutridas salvas de aplausos, comenzó la Fiesta del Chillerero, que fue un verdadero acontecimiento.

La concurrencia fue extraordinaria, hasta el punto de llenarse el amplio local y quedar muchas personas agrupadas a las puertas.

Comenzó la fiesta con un breve y oportuno discurso del señor Ramírez Rodríguez, presidente de la organización de propaganda, dando gracias a los estudiantes por su asistencia al acto; enumeró los actos que componen la Semana del Estudiante, y demostró la necesidad de crear una potente Asociación del Bachillerato, base de toda la fuerza católica escolar. Fue muy aplaudido.

Proyectáronse a continuación magníficas dispositivas de la Abbuferi, debidas al catedrático de este Instituto, don Antonio Bosch, el cual presentó lecciones prácticas, siendo aplaudido.

El caballero L. Omir hizo juegos de prestidigitación, que gustaron mucho, y terminó la velada con nuevas cintas cinematográficas.

Esta mañana, como estaba anunciado, se ha celebrado en la capilla del Santo Cáliz, de la Catedral, una solemne misa de Comunión, que ha estado muy concurrida, y durante la cual han cantado preciosos motetes los coros de la Federación de Estudiantes Católicos.

La inmensa mayoría de los estudiantes de todas las Facultades y del Instituto y demás centros oficiales decentes, han dejado de asistir hoy a clase, aprovechando el permiso que para ello les concede la disposición del Directorio que ya conocen los lectores.

Solo en las prácticas de la Facultad de Ciencias, es donde puede decirse que ha habido clase.

Los catedráticos han acudido todos a sus respectivas aulas.

Los alumnos del Seminario y Universidad Pontificia han celebrado hoy la fiesta de Santo Tomás de Aquino en la Iglesia del Santísimo Cristo del Salvador.

Ha asistido el Prelado de la diócesis, doctor Melo, y ha oficiado la misa el Rector del Seminario, canónigo don Nicolás David, cantándose por la "Schola cantorum" la gran misa gregoriana "Tota beatorum", al término con versículos polifónicos del maestro Soler.

El sermón ha estado a cargo del canónigo lector don Pedro Tomás Montañana, que ha pronunciado un emocionante panegírico del Santo Patrono de los estudiantes.

Esta tarde a las seis, y cuando nos disponíamos a cerrar nuestra sesión, preparábase en el salón de actos del Seminario una velada literario-musical, que presidirá el señor Arzobispo.

Mañana, a las 5.30, en los salones del Centro Escolar y Mercantil, se celebrará una solemne velada con asistencia de las autoridades, catedráticos y escolares. Están invitadas las familias de éstos.

Pronunciarán discursos los señores Bosch, Costa y los catedráticos señores Puidgald y marqués de Lezoza, así como el reverendo padre Calasanz, que desarrollarán el tema "La Universidad Católica de Chile". Estará compuesta la parte musical, de orquesta y canto.

Casa de la Ciudad

Listas de arbitrios

En la sección de Hacienda y negociado correspondiente de este excelentísimo Ayuntamiento, se hallan expuestas al público, por ocho días, listas cobradoras de los arbitrios sobre vertientes de aguas pluviales y extracción de aguas subterráneas del Caballero, correspondientes al año 1923-24, a fin de que los interesados puedan examinarlas y presentar las reclamaciones que estimen pertinentes.

Valencia 5 de marzo de 1924.—El Alcalde accidental, Olag.

La recaudación de hoy

Por arbitrio de carnes: Matadero general, 6.309,14 pesetas; matadero del Grao, 593,52; matadero del Caballero, 396,34; estaciones sanitarias, 1.622,17. Por análisis y examen de sustancias, 511,93. Por circulación rodada, 750. Por arbitrios extraordinarios, 1.070,50. Por bebidas, 6.162. Total, 17.415,60 pesetas.

y por real orden también de la fecha indicada, se ha concedido la cruz de tercera clase a don Enrique Calasanz, por el acto heroico realizado el 23 de septiembre de 1922, salvando la vida a dos niños que se caían en la acequia del Valladar de esta capital.

Peris Mencheta

Hace pocos días, en el local de la Asociación de la Prensa diaria de Barcelona, fue descubierto con toda solemnidad un retrato del gran periodista, maestro de informadores, don Francisco Peris Mencheta.

Eugenio D'Ors, presidente de aquella entidad, tuvo el acierto de encargarse al repomero de "La Vanguardia", Carlos García Anné, la redacción de unas cuantas biografías del que fue Director de LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA para ser leídas en el memorable acto.

Se trata de un trabajo notable, donde el repomero del periódico barcelonés relata con amenidad la vida del glorioso maestro desde su nacimiento hasta su muerte, trabajo que echa a por su sencillez, y seguramente será leído con gusto, especialmente por aquellos que conocieron el carácter y los rasgos de Peris Mencheta.

Queriendo asociarnos al acto de justicia realizado por la Asociación de la Prensa barcelonesa honrando a Mencheta, LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA comienza a publicar en folletín el trabajo del señor García Anné, seguros de que nuestros lectores lo agradecerán por tratarse de la vida de un gran periodista y un gran valenciano.

Por si ustedes no lo saben...

En los círculos del Vaticano se dice que en el próximo Consistorio serán nombrados Cardenales extranjeros; entre ellos se concederá el capelo a dos Prelados españoles.

El conflicto existente entre la Santa Sede y la República Argentina impedirá al Papa el nombramiento de Cardenal sudamericano.

En caso de nombrarse algún Cardenal italiano, se concedería el capelo a don señor Samper.

Todos los almacenes y tiendas de Roma que tenían muestras o rótulos en idioma extranjero los han suprimido, en vista de que, de mantenerlos, tendrían que pagar un tributo de 20 liras por letra.

La imposición de esta gravamen había sido acordada precisamente para evitar que invadiesen las portadas de los comercios títulos exóticos.

Dicen de París que el total de las penas impuestas por los tribunales a la aventurera Dubois se eleva a 400 años de destierro.

El tribunal de lo criminal de Lezores ha condenado a tres años de prisión a un acusado de expender moneda falsa.

En sus declaraciones ha manifestado que había aprendido a fabricar moneda falsa mientras cumplía otra condena en la prisión de Parkurst, y dijo que era el guardián de la prisión el encargado de ponerla en circulación.

Obsequio a los marinos ingleses

Fue una fiesta muy amena y que completó en extremo a los invitados, el te con que el Ayuntamiento de Valencia obsequió ayer tarde a los marinos de la escuadra inglesa en el Palacio Municipal.

En el amplio salón se congregaron las familias más distinguidas de nuestra buena sociedad y de la colonia inglesa, las autoridades, toda representación de las entidades principales, etc. El jefe de la escuadra asistió acompañado de gran número de oficiales.

Tras unas danzas populares por el cuadro de baile valenciano, comenzó el baile de salón, que se prolongó hasta las siete y media de la tarde, amenizado por una buena orquesta.

En uno de los intermedios sirvió un espléndido lunch, encargándose el Alcalde y varios concejales de hacer los honores y conseguir que fueran obsequiados todos los concurrentes.

La Banda Municipal, que se hallaba situada a la entrada del Palacio, ejecutó el himno inglés y la Marcha Real, siendo escuchadas ambas composiciones por los concurrentes de pie, con lo que terminó tan agradable fiesta.

A las doce de la noche zarparon de nuestro puerto, con destino a Palma de Mallorca, los buques de la división de la escuadra inglesa del Atlántico, anclada en esta dársena desde el pasado sábado.

A las seis de la tarde comenzó a desamarrar el buque "Arsenal", y las doce de la noche, y con el intervalo de quince minutos, salieron las nueve restantes unidades de que se compone la flotilla.

Levan buen viaje.

Nuestra Feria Muestrario en la Habana

La constante actuación del Comité Ejecutivo de nuestra Feria Muestrario, encaminada a favorecer la expansión comercial de nuestros productos, ha tenido un éxito rotundo en la Feria Muestrario de la Habana, que está celebrándose actualmente.

Sabido es que juego de procurarse la concurrencia de casas españolas a dicho mercado, obteniéndose que acudieran unas 80, de las que más de 40 son casas valencianas, un componente del Comité de nuestra Feria salió para la Habana como delegado de nuestro Gobierno, para salvaguardar y representar los intereses de los productores españoles.

Inaugurada ya la Feria de la Habana, las noticias recibidas dan a conocer que la sección española ha obtenido un éxito absoluto, y corroborando estas noticias, he aquí el cablegrama que ha recibido el Comité de nuestra Feria de la Dirección de la de la Habana:

"Inaugurada Feria, sección española ha sido el más importante centro de atracción de público. Permítanme enviar por su conducto nuestra más sincera felicitación por la enorme contribución al éxito de nuestra Feria y por el tacto y buen gusto desplegado por el señor Cabrelles.—Onareco."

A esta halagüeña comunicación se ha contestado con otro cable, que dice así:

"Agradecidos cablegrama, congratulamos haber contribuido esplendorosa nuestra Feria, como acierto nuestro compañero, felicítanosos efusivamente.—Grollo."

Nos congratulamos de tal éxito porque lo consideramos producto de una de las actuaciones más eficaces de buena política económica en los países hispano-americanos.

Movimiento de tropas

Como decíamos anoche, esta madrugada ha llegado, procedente de Vitoria, un tren militar conduciendo fuerzas de artillería del segundo de montaña. Después de tomar el desayuno, han proseguido el viaje para Alicante.

Por la mañana, a las once y 35 minutos, entró otro tren militar con ganado y material pertenecientes también al segundo regimiento de artillería de montaña, y como el anterior, vienen también de Vitoria.

Han llegado en este tren 206 soldados, 16 suboficiales, brigadas y sargentos con cuatro jefes y oficiales, al mando del comandante don Joaquín Manrique de Lara, capitán don Ignacio Nandú y oficiales don Joaquín Fuentes, don Tomás Trada y don Pedro Antón.

En la estación han sido recibidos por el coronel don Ricardo Lillo, comandante de Estado Mayor señor Arbós, comandantes de artillería señores Oria, Galbis y Nebot y capitán de Transportes Brando.

Después de cumplimentar, descendieron los soldados del tren y, formados en el andén, los brigados del mismo regimiento repartieron cestas de tabaco de 50 centimos a los soldados, regalo que les hicieron al paso por Logroño los soldados del 13 montado de artillería que guardan aquella plaza. Al las clases les entregaron cigarrillos puros.

En el mismo lugar que ayer, los soldados han comido ración condimentada por las cocinas del regimiento de Guadalajara.

Los jefes y oficiales almorzaron en el restaurant de la estación.

A las once y media salió el tren militar con destino a Alicante.

Jacinto Benavente

Ayer se recibió un telegrama del insigne comediógrafo Jacinto Benavente, en el que comunicaba que no podía ponerse en camino a causa de mal estado de su salud, y que en vista de ello aplazaba indefinidamente su viaje a nuestra ciudad.

Mitín sanitario

Después de haber salvado todos los obstáculos y dificultades que surgían para la celebración de dicho acto, debido a la ayuda eficaz y cooperación de las autoridades, se celebrará el citado acto de propaganda sanitaria el domingo, día 9 del corriente a las once de la mañana, en el teatro de Apolo, en el cual tomarán parte diferentes representaciones de las clases sanitarias y culturales de esta ciudad, cuyos nombres se publicarán con oportunidad para conocimiento del público.

Se invita a dicho acto a todos los hombres de buena voluntad y amantes de su patria.

En Chirivella Inauguración de fuentes públicas

Un simpático y culto pueblo de la provincia de Valencia, enclavado en las proximidades de la capital—a veinte céntimos de tránsito (para hacer más gráfica la distancia)—dó el lunes una prueba más de su entusiasmo por toda obra que sea de engrandecimiento de la población y que tienda a perfeccionar la vida de los pueblos rurales. Desde ayer cuenta oficialmente Chirivella, puesto que oficialmente se celebró el acto de la inauguración con una magnífica instalación de aguas potables, hecha a conciencia, sin regatear nada, y que llega hasta la más modesta habitación del laborioso y progresivo pueblo.

Debe el milagro, que milagro y no pequeño, es hacer obras de sanidad e higiene en los pueblos, en donde se ha de luchar contra la indiferencia, la socarronería y la escasez de medios económicos—una comisión de hombres conscientes de su deber de ciudadanos, y que han demostrado su capacidad máxima para merecer el dictado de hombres cultos y patriotas.

Dicha comisión está formada por los señores Roca-Cervera, Heriberto, Navarro, Moreno, Dionis, Pastor, Ortí, Roca Ortis, Roca Ortis, Molina Jimeno, Ortí Agustí, Arbós, Dionis Casaus y García Soría, y con mucho gusto anotamos aquí sus nombres para satisfacción de ellos y para ejemplo de sus convecinos.

En octubre del año 1922 se comenzaron los primeros trabajos para en contrar el agua, y en diciembre del mismo año dicha comisión tomó parte activa en los mismos, constituyéndose la misma como Junta benéfica, insistiendo tenazmente en la perforación del pozo hecho en la calle de San Antonio, y ofreciendo al Ayuntamiento—cuya Corporación carecía de medios para llevar la obra a cabo,—el dinero necesario para continuar las obras, dinero recogido por suscripción entre los vecinos de Chirivella. Y las obras continuaron con el apoyo económico de éstos y 30.000 pesetas que presupuestó el Ayuntamiento, a satisfacer en seis anualidades de 5.000 pesetas.

Los técnicos aseguraron formalmente que el fón de agua era suficiente para abastecer, no solo a la Chirivella de hoy, sino aun cuando ésta aumentara en más del doble, y el doctor Peset analizó el agua, que calificó de buena y aséptica.

Se encargaron los trabajos de la instalación de la bomba y el motor a la casa Serrano y Aguilár; se pidió el informe a la Junta provincial de Sanidad, que lo dió favorable, y cuando el taladro llegó a los 60 metros (15 de pozo y 45 de perforación), la comisión o Junta benéfica respiró satisfecha de su obra. Construyese el depósito que es capaz para 25.000 litros, y desparáronse por todas las calles las cañerías que habían de conducir el líquido sano y vivificante.

Y cuando ya Chirivella estaba en disposición de gastar agua pura y cristalina, abundante, sin limitación, y con solo por una modesta cantidad, dos pesetas mensuales, la Junta benéfica organizó el festival que ha motivado estas líneas, y cuya causa plausible y digna de anotarla entre los acontecimientos de la provincia, que añaden a su historia de laboriosa y fértil, el dictado de culta y amante de la salud.

Para las cuatro de la tarde estaba fijada la inauguración oficial de las fuentes públicas de Chirivella.

A dicha hora las calles principales del pueblo y la plaza Mayor, estaban animadísimas. Una banda de música, la de Alicante, alegraba el ambiente con sus brillantes composiciones.

Poco más de las cuatro comenzaron a llegar los invitados al acto. Vinieron allí al delegado gubernativo del distrito de Torrente, don Joaquín Jiménez Moreno, capitán de Caballería; doctor Sánchez Bergón, en nombre del Colegio Médico; doctor Gómez Ferrer, decano de la Facultad de Medicina; inspector provincial de Sanidad, señor Cnells; diputado provincial don Eduardo Martínez Sabater; don Carlos A. Talavera, cónsul de Finlandia; los médicos señores Cortés Pastor y Lluna, y algunos compañeros representantes de la prensa de esta ciudad; en nombre de LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

asistió nuestro colaborador y amigo el doctor García Brustenga. La representación del señor Gobernador recayó en el comandante de Estado Mayor don Pascual Arbós, hijo de Chirivella y miembro de la Junta benéfica. De Valencia y de los pueblos limítrofes llegaron muchos entusiastas del pueblo de Chirivella, acompañados de bellísimas señoras, que dieron una nota de belleza al sencillo pero trascendental acto que reseñamos.

A las cuatro y cuarto se puso en marcha la comitiva, dirigiéndose a la instalación de las aguas; durante el camino, la banda de música interpretó un brillante pasodoble. Puede decirse que todo el pueblo participaba con su entusiasmo en aquella magnífica acción de progreso.

Los componentes de la Junta benéfica, asesorados por don Javier Aguilár, concejal del Ayuntamiento de Valencia, dieron a los invitados todo género de explicaciones sobre el funcionamiento de la bomba y sus anexos.

Terminada la visita, regresó la comitiva a la plaza Mayor, en donde se había instalado unanchuroso tablado, a donde subieron las autoridades y los invitados. Ocuparon la presidencia el comandante Arbós, que tenía a su derecha al delegado gubernativo y a su izquierda al Alcalde de Chirivella, señor Cresta. La banda ejecutó una de las selectas composiciones de su repertorio, y terminada ésta, y después de la lectura de una bien escrita Memoria de los trabajos realizados, hecha por el secretario de la Junta benéfica, el médico titular, don Juan Molina Jimeno, pronunció un vibrante discurso lleno de tonos sinceros y patrióticos, realzando la significación cultural y sanitaria de esta mejora que hoy festeja el pueblo de Chirivella. El señor Molina fue justamente ovacionado.

A continuación el cura párroco don Pascual Ortí pronunció elocuentes frases, señalando la importancia política de estas mejoras, y los momentos actuales, esperanzadores para lograr obras que el pueblo necesita, y con un galanura de estilo las condiciones de Chirivella y de sus habitantes, que con sus trabajos y esfuerzos han hecho en pocos años un pueblo alegre, culto y productivo. También el señor Ortí fue calurosamente aplaudido.

Seguio el señor Arbós saludando al pueblo en nombre del señor Gobernador, y mostrando la adhesión del mismo a este acto, que sirve para enaltecer a los pueblos en que se registran.

A ruegos del público, el presidente de la Junta benéfica, señor Roca, dirigió al mismo breves palabras anunciando nuevas mejoras para el pueblo, promesas que fueron recibidas con unánimes aplausos.

Terminados los discursos, el representante del señor Gobernador, y el Alcalde de Chirivella, descendieron del estrado y se dirigieron a la fuente pública; ambos abrieron los grifos del agua entre los aplausos de la multitud y a los acordes de la Marcha Real. Las campanas fueron lanzadas al vuelo, y una traca, con sus secos estampidos, contribuyeron a enardecer los entusiasmos del público, que se desbordaron con aplausos y vitores en abundancia.

Seguio la banda alegrando el ambiente con sus marchos pasodobles, y los invitados se desagrugaron, no sin antes felicitar entusiasta y cordialmente a los beneméritos ciudadanos a los que Chirivella debe guardar eterna y profunda gratitud.

Al terminar la ceremonia, la mayoría de los invitados marcharon al domicilio del médico titular, señor Molina Jimeno, siendo obsequiados espléndida y amablemente con dulces, licores, champagne y cigarrillos habanos.

Y como ya es llegado el momento de los comentarios y esta reseña se hace larga y pesada, aplazamos hasta dentro de unos días, ya que en tendremos que estas mejoras sanitarias de nuestros pueblos, que tanto contribuyen al engrandecimiento de nuestra provincia, merecen que se señalen con profundos trazos, para ejemplo de otros pueblos, que todavía duermen del sueño de la ignorancia.

Gobierno civil

Al acudir esta mañana al despacho del Gobernador general señor García Trejo, se encontraba presidiendo la Junta provincial de Abastecimiento don Rosendo Pérez Deval, por los auxilios prestados con exposición de su vida al exterior entre los escombros a yendo obreros con motivo del hundimiento de la cubierta de una fábrica

de sacos ocurrida en esta capital el día 29 de febrero de 1915.

Por real orden de la misma fecha se ha concedido la cruz de tercera clase de la ciudad Orden al guardia civil Enrique Gisbert Linares, por el acto humanitario y heroico realizado salvando la vida a una niña que era arrastrada por el corriente del río Marjano, en las afueras de Montaverner, el día 24 de abril de 1921.

Por otra real orden de la mencionada fecha se ha concedido también la cruz de tercera clase al guardia de Seguridad Tomás Frutos Nicolás, por su humanitario y heroico acto salvando la vida a un niño que se caía en una acequia en el poblado de Perráix, el día 20 de junio de 1923.

CASA CUESTA

participa a su numerosa clientela y público en general el traslado de su establecimiento de material fotográfico a la

BAJADA DE SAN FRANCISCO, NÚM. 10
Fotografía - Cinematografía - Proyecciones - Laboratorio
Sección de Gramófonos en el piso principal

Lea usted La Correspondencia de Valencia

Redacción y Administración: Miñana, 7 y 9 Tel. 11

Diputación provincial

Sesión de la Comisión provincial

Bajo la presidencia del vicepresidente don Joaquín Ros, se ha reunido la Comisión, despachando los siguientes asuntos:

Alfajar, recurso de don Joaquín Ruiz Puertes y otro contra providencia de la Junta de Aguas de la Acequia de Fabara, imponiéndoles una multa por reparar un puente en una acequia particular; recurso de don Salvador Baixauli, por los mismos motivos que se expresan en el anterior; Alfabet de Sorrells, recurso de don Miguel Muñoz y otro contra providencia de la Alcaldía imponiéndoles multa por no haber efectuado la limpieza de las acequias de dicho término; Carlet, recurso de don José Juan Ferrer contra providencia de la junta directiva de la Acequia Común, imponiéndole multa por riego abusivo; Picasent, recurso de don Josefa Aguado contra providencia de la Alcaldía imponiéndole dos multas por contar el agua de las fuentes de Picasent y Alcaicer; Benifairó de les Valls, recurso de don Francisco Raga contra el Sindicato de guardería rural de Sagunto por haberle embargado el arroz de su propiedad; Fortaleny, recurso de don Salvador Navarro contra el reparto extraordinario de equinaje girado por el Ayuntamiento para el año 1923; Valencia, escrito de don Ramón Rosales interesando se ordene al Ayuntamiento de Paterna le abone las cantidades que le adeuda por obras de entada en la parte que le corresponde en la construcción del camino vecinal de Valencia a Paterna por Benifairó; Moncada, recurso de don Rafael Lluensa y otros solicitando ser excluidos del reparto formado para el cobro del arbitrio sobre guardería rural; Paterna, recurso de don Adolfo Sánchez contra acuerdo del Ayuntamiento constituyéndole del cargo de secretario; Requena, escrito de don Nicolás Agud interesando se requiera de inhibición al juzgado de instrucción de Requena en la denuncia formulada sobre demolición de cierta pared, y otro interpuesto por la Alcaldía contra acuerdo del Ayuntamiento desestimando los informes emitidos por las comisiones de Policía urbana sobre instancia presentada por don Cruz Jordá; Vallada, expediente sobre suspensión de un acuerdo del Ayuntamiento referente al requerimiento a la Sociedad La Mítica Valladense para que devuelva al Ayuntamiento cierta cantidad que constituyó en depósito la Corporación municipal; Bugarrá, escrito de don Germán Martínez interesando su reposición en el cargo de guarda jurado; Silla, testimonio del auto del juzgado de primera instancia de Torrente estimándose competente para conocer del interdicto presentado contra el Alcalde de Silla a consecuencia de los trabajos preparatorios de cierre del coto de caza; Valencia, recursos de don Vicente González Creixach contra acuerdo del Ayuntamiento parcelando y justificando el calizo azuete existente en la Traviesa del Miguelete, propiedad del recurrente; de don Joaquín García Ribes, contra acuerdo del Ayuntamiento suprimiendo el cargo de jefe del Depósito Asistencial Municipal y declarando el suspenso la vigencia del reglamento de empleados dependientes municipales, y el de don Miguel Salvador Urón contra imposición de recargos sobre arbitrios municipales.

Un beneficio Tenemos noticias de que en el campo de Mestalla, a beneficio del Hospital de niños pobres del doctor Gómez Ferrer, se está organizando un festival deportivo en el que tomarán parte dos equipos de la localidad que se han distinguido en el presente campeonato. Próximamente daremos más detalles de este festival, que suponemos que por la finalidad del mismo y por la calidad de los equipos contendientes, agrada a los deportistas valencianos.

Club Deportivo Europa contra Valencia F. C.

Con gran expectación son esperados los sensacionales encuentros que se han de celebrar el domingo y lunes próximo, entre el formidable equipo catalán Club Deportivo Europa, de Barcelona, y nuestro Valencia.

La acción valenciana recuerda muy animadamente los brillantes resultados obtenidos por el Valencia en las últimas exhibiciones contra el Europa, y espera con verdadera ansiedad la realización de estos matches, en los que el Europa realizará el máximo de sus esfuerzos por vencer al Valencia, y éste, seguramente, también desarrollará todo su juego, con el fin de renovar sus resonantes victorias anteriores.

La potencialidad de uno y otro equipo, sus brillantes historias y la gran economía de los precios fijados por el Valencia para estos partidos de gran presupuesto, hacen augurar dos grandes llenazos en el popularísimo campo de Mestalla.

Esta tarde y mañana, de cinco a ocho, se despacharán localidades y entradas en el domicilio social del Valencia F. C., calle de la Paz, 28, bajo, en donde también podrán retirarse los pases de socios correspondientes a marzo, indispensables para presentarse a estos encuentros.

Los deportes

Un beneficio

Tenemos noticias de que en el campo de Mestalla, a beneficio del Hospital de niños pobres del doctor Gómez Ferrer, se está organizando un festival deportivo en el que tomarán parte dos equipos de la localidad que se han distinguido en el presente campeonato. Próximamente daremos más detalles de este festival, que suponemos que por la finalidad del mismo y por la calidad de los equipos contendientes, agrada a los deportistas valencianos.

Club Deportivo Europa contra Valencia F. C.

Con gran expectación son esperados los sensacionales encuentros que se han de celebrar el domingo y lunes próximo, entre el formidable equipo catalán Club Deportivo Europa, de Barcelona, y nuestro Valencia.

La acción valenciana recuerda muy animadamente los brillantes resultados obtenidos por el Valencia en las últimas exhibiciones contra el Europa, y espera con verdadera ansiedad la realización de estos matches, en los que el Europa realizará el máximo de sus esfuerzos por vencer al Valencia, y éste, seguramente, también desarrollará todo su juego, con el fin de renovar sus resonantes victorias anteriores.

La potencialidad de uno y otro equipo, sus brillantes historias y la gran economía de los precios fijados por el Valencia para estos partidos de gran presupuesto, hacen augurar dos grandes llenazos en el popularísimo campo de Mestalla.

Esta tarde y mañana, de cinco a ocho, se despacharán localidades y entradas en el domicilio social del Valencia F. C., calle de la Paz, 28, bajo, en donde también podrán retirarse los pases de socios correspondientes a marzo, indispensables para presentarse a estos encuentros.

Advertisement for D. Teresa Cogollos Carrasquer, a woman who died on March 8, 1924. The text mentions her funeral on March 9 and her family's request for religious acts.

La Real Asociación de San Vicente Ferrer de la plaza del Pilar celebrará el próximo domingo la junta general reglamentaria para el sorteo de elavario para el año próximo. Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

Farmacias de guardia para el día 7 de marzo de 1924, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana del siguiente día: Don José Aliño, plaza de Blasco Ibañez, 6; don Claudio Martí, Pascual y Genis, 15; don Porfirio Ruiz, Jerusalén, 21; don Rafael Morant, Cuarte, 51; don Ramón Moreno, plaza de Calatrava, 2; don Daniel Fenolosa, Peris y Valero, 26.

Pobladors marítimos: Don Leopoldo Fabregat, Avenida de los Aliados, 340; don Vicente Lloréns, José Penlluure, 21.

Ha marchado a París la modista de sombreros Marina Martí.

En junta general celebrada el día 24 de febrero 1924, quedó constituida la junta directiva de la Mutualidad Médico-Farmacéutica de Obreros y Clase Media de Valencia de la siguiente forma:

Presidente, Antonio Vélaz García, vicepresidente, Vicente Gadea Llopis; secretario, Salvador Vélaz García; vicesecretario, Mariano Valero; contador, Manuel Salvador; vocales: Enrique Gil, José Aparicio, Honorato Plá y Vicente Ots.

En la habilitación del culto y cleo de esta diócesis quedará mañana abierto el pago de la asignación del mes de febrero para todos los párrocos que presenten sus recibos al cobro hasta el 15 del corriente.

Reumatismo, contusiones, torceduras, distensiones, sabañones: LINIMEN TO ANTINEURALGICO KIR.

La Sociedad de Acomodadores de Socorros Mútuos de Empleados de la plaza de Toros de Valencia ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, José Cortés Ibañez; vicepresidente, Francisco Orduña Llopis; secretario general, Luis Barberá Jiménez; vicepresidente, Roberto Valero Zanón; vice segundo, Antonio Rusies Mascarós; contador, Antonio Alcaraz Roger; tesorero, Joaquín Silvestre Ferrer; visitador general, Vicente Aguilar Micó; vocales: José Tonda Ros, José Tomás Asensi, Pedro Colubá Alemany, José Arques Ruiz, Emilio García Guardiola y José López Serrano; suplentes: Bernardo Font Maicás, Francisco Blasco Verdguer, Ramón Esteve Carrasco y Julián Izquierdo Molina.

Tos pertinaz, asma, bronquitis, gripe laringitis: GORAS PECTORALES KIR.

Mañana sábado, a las siete de la tarde, dará una conferencia en el Ateneo Científico, Mar, 23, el doctor Lloris, que ha llegado a Valencia haciendo propaganda higiénica.

El tema que desarrollará será "La ciencia higiénica es el remedio salvador de la raza".

PIANOS Y AUTOPIANOS SUPREMA PERFECCION G. Nogués, Pintor Sorolla, 20

Cómicos y danzantes

PRINCIPAL Compañía italiana de óperas y operetas

La empresa de este teatro, deseará, como siempre, de presentar al público las mayores novedades y los mejores espectáculos, como es norma en sus negocios desde que se hizo cargo de nuestro primer coliseo, ha contratado la mejor compañía de óperas y operetas de Marianne-Odetta, famosa por sus brillantes actuaciones en los principales teatros de Europa y América.

El debut se celebrará el martes próximo, y como aparte los méritos y el nombre de que viene precedida la compañía, los precios serán económicos, la temporada resultará brillante.

La lista de la compañía es la siguiente: Director artístico, Giuseppe Campi.

Señoras: Luisita Cortés, Antonieta de Brilla, Margherita Gargano, Marijette-Odetta, Carmén Picci, María Schellino y Adriana Schultz. —14 señoras del coro.

Señores: Giuseppe Battaglini, Arnoldo Bottaro, Giuseppe Campi, Gilberto Colombo, Angelo Fiori, Edgardo Ghisotti, Enrico Mazzoni y Giulio Neglia.—10 señores del coro.

Maestro concertador y director de orquesta, Giuseppe Ricci. Maestro sustituto, Guido Arciole. Apuntador, Mario Sollazzo. Maquinistas: Vicenzo Expósito y Enrico Tullio.

Sastres: Otto Rino, Carmineeta y María Ugetti. Electricistas: Pierino y Piatti. Decoraciones y figurines de la Casa de Arte Amadeo Finzi.

Archivo de las casas editoras Bonzquo, Ricordi, Lombardo, Mauri y Utini.

Repertorio: "Madama de Thebe", maestro Lombardo; "Duquesa del Tabarin", maestro Lombardo; "La Poupée", maestro Audra; "Princesa Déllar", maestro Le Fall; "Casta Susana", maestro Gilbert; "Eva", maestro Lehar; "Saltimbanquis", maestro Ganne; "Luxemburgo", maestro Lehar; "Viuda alegre", maestro Lehar; "Mosqueteros", maestro Ervey; "Princesa Czarda", maestro Lehar; "Rey de Maxim", Costa; "Mazurca Blanca", maestro Franz Lehar, y muchas otras.

Estrenos: "Casa de las tres muchachas", maestro Schubert; "Le yenda de las cerezas", maestro Ferné; "Rosa de Estambul", maestro Leo Fall; "Micarème", Trovati; "Ave-Maria", Bettinelli; "Gallmager", Klepver; "Danza de lle Lihelute", Lombardi.

Operas: "Traviata", "Rigoletto" y otras.

APOLO "Señora ama"

Muy concurrido estuvo anoche el teatro, demostración plena de que el público desea conocer y aplaudir la labor de arte iniciada por la gran artista Lola Membrives, sobre el escenario de Apolo.

En mucha parte del público existía curiosidad por conocer la versión que daría la celebrada actriz al tipo de "Señora ama", ya que esta obra de Benavente ha sido interpretada por casi todas las primeras actrices españolas en Valencia, y de esta curiosidad no se hallaba exento el cronista, pues siente predilección por la comedia benaventina anoche representada, habiéndole complacido poder apreciar las diversas maneras de sentir nuestras actrices ese tipo de "Dominica", digna hermana de "Imperia" y "Raimunda", las protagonistas de "La noche del sábado" y "La Malquerida".

Difficil era, pues, la actuación de la señora Membrives anoche, porque ya es sabido que toda comparación es odiosa.

Convenció la señora Membrives a unos y a otros, es decir, a los que vieron por primera vez la obra anoche, y a los que recordaban otras figuras ilustres? No me equivocó al contestar categóricamente que sí.

Nos pareció anoche la "Dominica" de la Membrives una mujer humana, sin asomo de efectismo, limpia de todo detalle impropio; era la hermosa prosa de Benavente en los labios de la actriz, torrente de bien decir, y desde la primera escena nos dimos cuenta de que el estudio psicológico de ese tipo de mujer todo amor, todo pasión, todo bondad, era una acabada obra de la señora Membrives.

Triunfó, pues, la artista. Si en los momentos de bondad de "Señora ama" logró emocionarnos, en las conmovedoras escenas finales, supo elevarse y conmovernos.

Las ovaciones fueron tantas-como ocasiones hubo de no perder una frase y un detalle de la labor de la gran artista.

La escena muy bien puesta. De los demás, esperemos otras obras. Por ahora nada podemos decir. Solo que anoche estuvo bien Rogelio Juárez.

TRIBUNALES

Ante el tribunal pleno, presidido por don Eduardo de León, han prestado hoy juramento y tomado posesión los nuevos magistrados don Ricardo García Romero y don Juan Arnet Ferrer.

El primero, que ya es conocido en esta Audiencia, donde desempeñó el cargo de fiscal, ha pasado a prestar

CAMPO DE MESTALLA

Grandes partidos de football interregional Domingo y lunes, a las 3'30 de la tarde

Club Deportivo Europa, de Barcelona

Campeón de Cataluña y finalista del campeonato de España 1922-23

VALENCIA F. C.

Entrada general, 2 pesetas; palcos, 9; asiento preferencia, 1'50; señoras y niños, 0'50

servicios a la Sala primera, y el señor Arnet a completar el tribunal de la segunda.

—Dos procesados de San Miguel de los Reyes han sido conducidos a un juicio que se ha celebrado en la Sala primera, con intervención del fiscal don José García Torres y del letrado defensor don Enrique Mor.

Iban a responder José Ruiz y Francisco Coloma, que así se llaman los procesados, de un atentado contra el encargado de brigada de aquel establecimiento, don Mariano Pérez, quien resultó herido de poca importancia.

El hecho ocurrió el día 9 de febrero del año pasado. Otro juicio celebrado en la misma sección, respondía a un hurto de ropas verificado en la estación del Caballal el 8 de diciembre de 1922, por un sujeto ya reincidente, llamado Vicente Seguí Botella.

Ha mantenido la acusación el fiscal D. José García Torres, y en defensa del procesado ha informado don Pedro Ribelles.

En la sección segunda han comparecido Pajar Parriego Martí, Joaquín Parriego y Rosa Amigó, por su traer en la madrugada del 3 de febrero del año pasado, del muelle de Puerto, 192 kilos de nitrato valuados en 175 pesetas.

El fiscal don Manuel Fabra ha mantenido la acusación y las ha defendido don Luis Larrea.

Don Antonio Vilar ha ocupado luego a Antonio Pérez Martínez, acusado por el fiscal don Manuel Fabra, de varios delitos de hurto a los comerciantes de Sagunto señores Amigó y Cortés.

Se ha suspendido la vista de otro juicio seguida a Angel Bertomeu Gisbert, por sustracción de una cartera, en el que intervenía el fiscal don Federico Parreño.

Corporaciones

Regimiento cazadores de Victoria Eugenia 22.º de Caballería

El día 12 del actual y hora de las diez de la mañana, y en el cuartel que ocupa este regimiento, se venderán en pública subasta catorce caballos de desecho, siendo de cuenta de los compradores y prorrateo entre los mismos el importe de este anuncio.

Valencia 5 de marzo de 1924.—El comandante mayor, Alfredo G. Ortiz.

LUNES 17 MARZO S'Patricio La Douzina GRAN TEATRO

Por que es de un fumar agradable y de un buen arder, emplean los fumadores inteligentes

0'15 en un estuche o librito de papel de fumar

NIKOLA

0'10 en un estuche de

PAPEL DE FUMAR CLASICO

La nivea blancura de sus cenizas al quemar una hojita suelta, acredita ser su calidad superior a la de todas las marcas extranjeras conocidas.

El que lo prueba es un cliente y un propagandista.

Anuncie usted en La Correspondencia de Valencia

CINE MODERNO HOY Y MAÑANA

Los piratas del aire

Un drama que tiene por teatro las vastas llanuras de Tejas y por héroes los audaces pájaros humanos, conquistadores del espacio

INVENTO MARAVILLOSO

para devolver a los cabellos blancos su color primitivo, a los quines de de dars una loción diaria con el AGUA DE COLONIA «LA GARMELA» que emplea también como perfume en los usos domésticos, no manchando la piel ni la ropa, dándoles brillo y suavidad. Su acción es debida al OXIGENO DEL AIRE, por lo que constituye una NOVEDAD; su aplicación se hace con la mano; resulta más barata que cualquier agua de tocador. —Ventas en todas las droguerías, farmacias, perfumerías y bazares de la región.—Ateneo N. López Caro, Santiago de Galicia.

Depositarlo para la región: LAS BARCAS, S. A. García, alm. de p. fumería.

Cuidado con las imitaciones y falsificaciones

Teatro Apolo Compañía Lola Membrives

Hoy viernes, a las diez noche EL COLLAR DE ESTRELLAS

Mañana sábado, a las diez noche El mundo es un pañuelo

LIRICO

Sesión única desde las 4'30 tarde. Marineros de salón Película cómica.

Actualidades Gaumont Crónica gráfica.

Corazón de madre

Admirable novela dramática, en cuatro partes, interpretada por la célebre SHIRLEY MASON

EXITO Silencio sagrado

Interesantísimo drama de gran intensidad y de honda emoción.

Programa Verdaguer ESTRENO COMICO

Mutis sosegado

Graciosísima película en dos partes.

En la próxima semana ¡UNA JOYA ARTISTICA!

El pequeño lord

— POR — Mary Pickford

GRAN TEATRO

HOY, de 4'30 a 12'30 1.º Un marido truhán Magnífica comedia de amor, en 4 actos 2.º Estreno en España de la fantasma medieval en 6 actos, creación de Eva May, EL verdugo de San Marien

Olympia

Palacio de la cinematografía Sesiones a las 4'45 y 9 noche

Qué tontos son los maridos Comedia en cinco partes

Amor que vence Interesantísima película de gran emoción en cinco partes

La moda en París

Millonaria sin millones ESTRENO.—Original comedia en cuatro partes

Dinamita Cómica en dos partes

Muy pronto, ESTRENO de El pescador de perlas

BA-TA-CLAN

EMPRESA RIPOLE Gran programa de variedades Hoy viernes, 3'30 tarde y 9'45 noche

Carmen Diadema Emilia Práxedes Las tres favoritas SENSACIONAL EXITO DE LA EMINENTE ARTISTA

Carmen

Arenas

Canzonetista a gran voz y aires nacionales. 7'30 a 8'30 gran aperitif y sopera de 1 a 3 madrugada. Orquesta

Los Patkays Sábado y domingo, de una a cuatro la madrugada, BAILE DE PIÑATA Preciosos disfraces por todas las

CARTELERA

Para hoy APOLO.—A las 10 noche: El collar de estrellas. RUZAFIA.—A las 9'30: San Juan y la leyenda del beso. OLYMPIA.—Sesiones de cine desde tarde y 9 noche. LIRICO.—Sesiones de cine desde tarde a 12'30 noche. GRAN TEATRO.—Sesión única de 4'30 tarde a 12'30 noche. MODERNO.—Sesión de cine desde tarde a 12'30 noche. Los piratas del aire. BA-TA-CLAN.—A las 3'30 y 9'45 noche. Sesiones de variedades. REGUES.—De 4'30 tarde a 12'30 noche. Sesión continua de cine. CINEMA GINER.—Sesión de cine de 4'30 tarde a 12'30 noche.

Agrupación Escolar Tradicionalista de Valencia

El presidente de la Agrupación, señor Carrat, nos manifestó esta mañana que carecía de noticias para su inserción.

Ahí vesprada, en l'expres de Barcelona, arribaren l'excelentíssim se nyor comte d'Arana i els seus fills Teodor i Ricard. A l'estació acudiren el seiyor marqués de Villoses i comissionats de l'Agrupació, Circol, Joventuts i Reguets; en pujar a l'auto se li tributà una gran ovació.

Aquest matí, a les huit i mitja, s'ha dit la missa de Comunió en l'església del Temple, a la qual han assistit nombrosos corregidors i escolars a rebre el Pa dels Angels.

La directiva i altres socis s'han reunit aquest migdia en fraternal banquet, que ha sigut amenitzat pel pianista del Circol, senyor Adrián.

A les tres i mitja ha començat el partit de futbol entre les seleccions del primer i segon team dels escolars juvenils i les primeres del Col·legi de Sant Josep (S. J.).

Carlos García Anné

Algunas notas acerca de la vida ejemplar del excelentísimo señor don Francisco Peris Mencheta

Información leída por su autor en el solemne acto de la colocación del retrato de don Francisco Peris Mencheta en la galería de periodistas ilustres de la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona, la noche del 1.º de marzo de 1924.

La inteligencia puede mucho; la riqueza puede más; la voluntad lo puede todo. No hace muchos días, en uno que por la templado pudieramos llamar primavera, y aproximadamente a las cinco de la tarde, llamaba en la puerta del piso principal de una casa sita en la calle de Lauria, chafán a la de la Diputación, un modesto periodista. Abrió la puerta una sirvienta nada fea, bien vestida, primorosamente peinada y de amables y finos modales.

—¿Está la señora?— preguntó el visitante.

—Sí, señor; sírvase usted pasar. La familia me hizo entrar en un salón amplio, contiguo al recibimiento, y me preguntó amablemente: —¿A quién tendrá el honor de anunciar?

Yo le entregué mi tarjeta, y ella, después de invitarme a que me sentara y esperase un momento, salió. Aproveché aquellos instantes para pasar indiscreta revista a la estancia. Era un salón espacioso, con

fortable, amueblado con arte verdaderamente exquisito. Las alfombras, los almohadones y la tapicería, de colores vivos y variados, recordaban la pintoresca policromía del gusto oriental. En las paredes pendían varios cuadros, casi todos ellos retratos al óleo, entre los cuales atraía principalmente mi atención el más grande, colocado en el centro del testero: representaba a un caballero a quien yo había conocido, y tan fielmente lo había pintado el artista, que al contemplarle se me figuró por un momento que aquel hombre, admirable y admirado, vivía aún entre nosotros y se disponía a hablarme... En el retrato viste de frac y luce varias grandes decoraciones, rodeando su pecho, sobre la camisa brillantemente almidonada, una banda honorífica. A su derecha y a su izquierda están otros dos retratos de menor tamaño, que representan, respectivamente, a un anciano y a una anciana, vestidos con humildad, pueblerina, de vestugos bondadosos, apacibles, honradotes y simpáticos, que me recordaron los rostros de los viejos patriarcales campesinos de mi país. Son las efigies de los modestos progenitores del señor vestido de frac y que ostenta cruces y banderas, el cual quisiera "honrar padre y madre", por humildes que ellos fuesen, honrándose a sí mismo— a diferen-

cia de tantos otros que se avergüenzan de su pobre origen, cuando, más que de él, deberían avergüenzarse de esa vengianza que sienten, y los colocó en el sitio más honroso y visible de su sala.

Embebido en su contemplación estaba cuando se abrió nuevamente la puerta y apareció una dama de muy agradable aspecto, rememoradora de una de aquellas señoras nobles que de vez en cuando podemos admirar en los retratos colocados en los salones y galerías de los viejos castillos señoriales. Su rostro, bello todavía a pesar de los embates de las penas y de los años, no está surcado por arrugas; una cabellera sedosa y magníficamente blanca le sirve de marco. La figura de la dama, vestida con sencillo traje casero, es majestuosa sin altivez, elegante sin afectación; su paso es firme y sus ademanes distinguidos. Me levanté del asiento, hice una ligera inclinación de cabeza y avancé hacia la señora, que, con amable sonrisa, me tendió su fina y aristocrática mano. Después de saludar la me rogó que tomara asiento en la misma butaca en que me hallaba antes, y ella hizo igual en otra colocada enfrente.

Le expuse el objeto que allí me llevaba: la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona había cometido

el desacierto de confiar a mi modestísima pluma la biografía de un gran periodista, y yo, que no puedo hacer el debido trabajo del biógrafo, quería—al menos—hacer una información de reporter acerca de la vida del que fué gran maestro de la especialidad dentro de la prensa.

Empezamos a charlar. Ella, sentada correctamente, con las manos caídas con naturalidad sobre la alfombra, me habló con fácil, cálido y agradable verbo; su semblante reflejaba unas veces satisfacción inflexible; otras, una cierta expresión de melancolía. Studiosa esto último cuando recordaba incidentalmente la muerte del esposo; parecía, en cambio, animarse y enorgullecerse al explicarme el humilde origen del marido muerto. Entonces sus narices se levantaban y acompañaba sus entusiastas palabras con ademanes de una bella espontaneidad, no estudiados ni forzados, pero que resultaban—por eso mismo tal vez—elegantes e intensamente expresivos; y hasta su mirada parecía brillar con más atrayentes fulgores.

Aquella dama, a quien yo no había visto nunca y que desde el primer momento me inspiró, a la par que un respeto profundo, una simpatía vivísima, es la excelentísima señora doña Dolores Guix, viuda de Peris Mencheta.

A su exquisita amabilidad, a la

TOS

Cosquilleo de la laringe

Tos seca o húmeda, cosquilleo de la laringe, afonía, ronquera, fetidez de aliento, inflamaciones de la boca y garganta.

Su curación y alivio inmediato.

Pastillas Cañizares

La fórmula más racionalmente científica. (Cloro-boro-sódicas mentoladas compuestas).

Venta: farmacias y droguerías.—Depósito, don José Rubio Abascal, droguería del Barco, plaza del Mercado, 2, y en la farmacia y laboratorios de Cañizares, CABALLEROS, 47, VALENCIA

VAPOR

LINIA DE VAPOR Servicio corriente

El Cabo sale a las 10 de la mañana para Cartagena, Aguilas, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Bilbao, Gijón, Santander, L'Harbour, Admitiendo carga y pasajeros.

Consiguieros en Valencia don J. ROGUES, Sorri, 2, calle Grao, Muelle Poniente (C. 101)

DUNLOP

Neumáticos para bicicletas y automóviles
Bandajes macizos para vehículos comerciales

DE VENTA EN TODAS PARTES

SOCIEDAD ESPAÑOLA

DUNLOP

(S. A.)

MADRID BARCELONA
Claudio Coello, 106. Buenos Aires, 18

Subasta

Procedente de cierta testamentaria, se subastarán y rematarán en la VEINTE del corriente mes de marzo, a las once de su mañana, en el despacho del notario de esta ciudad don Salvador Romero Redón, calle de Serranos, 4, principal, y con intervención del corredor colegiado don Francisco Canut Catalá, que habita en la calle del Rey Don Jaime, 5, las siguientes fincas:

En Valencia

1.ª La casa núm. 3 de la calle de la Nave de las Comedias, núm. 28 y don Juan de Ribera, n.º 4, con puesta de bajos y cuatro pisos altos, con dos habitaciones cada uno de ellos, y los techos, con una superficie de 280 metros cuadrados.

En Buñol

2.ª Una casa compuesta de planta baja con huerto de una hectárea y un cuarto, y dos pisos altos, situada en la calle de San Luis, núm. 19.

3.ª Otra casa compuesta de planta baja con huerto, cuadra, algarrobera, bodega y dos pisos altos, en la calle de San Luis, núm. 31.

Ventas de Buñol

4.ª Otra casa compuesta de planta baja con corral, piso alto, cuadra y garrobera, sita en el llano de las Ventas núm. 19.

5.ª Otra casa compuesta de planta baja y altos, corral, cuadras, algarrobera y otros departamentos, señalada con el núm. 22.

La titulación y pliego de condiciones están de manifiesto en la cita de notaría, y el corredor facilitará cuantos antecedentes deseen.

NOTA. Para visitar la casa de la calle de la Nave, acompañará el mismo corredor.

Subasta

Procedente de cierta testamentaria, se subastarán y rematarán en la VEINTE del corriente mes de marzo, a las once de su mañana, en el despacho del notario de esta ciudad don Salvador Romero Redón, Serranos, 4, principal, y con intervención del corredor colegiado don Francisco Canut Catalá, que habita en la calle del Rey Don Jaime, 5, las siguientes fincas:

En término de Alborache

1.ª Un edificio compuesto de dos pisos destinados a habitación y garaje, y el cual se halla instalado una fábrica de harinas con dos molinos y los techos necesarios, sito en la partida de la Acopiña.

En término de Buñol

2.ª Tres hanegadas, quince brazas, de las que una es un cuartón y treinta brazas son de tierra, situada con veinte árboles, y el resto acano al algarrobo, en la partida del Planell al Río y lindante con el molino.

3.ª Una hanegada de tierra huerta, partida del Planell, lindante con el molino y el campo anterior.

La titulación y pliego de condiciones están de manifiesto en la citada notaría, y el corredor facilitará cuantos antecedentes deseen.

Alfombras

Despachos completos por 450 pesetas, completos de un bureau, un sillón giratorio, un archivador, una mesa para máquina y una silla auxiliar. AGENTES EXCLUSIVOS DE LA MÁQUINA DE ESCRIBIR ALONSO MENTAL. Pidan CATALOGOS

Orbis S. A. Imp. S.

Bodega de vinos en Ciudad Real

Se arrienda una a 13 kilómetros de Manzanares, capaz para elaborar de 8 a 9.000 arrobas de vino. Dispone de aparato rectificador de alcoholes para 700 litros durante 24 horas, correspondiendo el alcohol de 96 a 97 grados; dispone de caldera para quemar despojos, agua corriente en abundancia, espaciosos patios, grandes almacenes, etcétera.

Por ausentarse sus dueños se da en inmejorables condiciones.

Para detalles, Pedro Reguillo, plaza Miguelete, 4, y Subida del Toledano, 2, 2.º piso.

Subasta

Procedente de cierta testamentaria, se subastarán y rematarán en la VEINTE del corriente mes de marzo, a las once de su mañana, en el despacho del notario de esta ciudad don Salvador Romero Redón, Serranos, 4, principal, y con intervención del corredor colegiado don Francisco Canut Catalá, que habita en la calle del Rey Don Jaime, 5, las siguientes fincas:

En término de Alborache

1.ª Un edificio compuesto de dos pisos destinados a habitación y garaje, y el cual se halla instalado una fábrica de harinas con dos molinos y los techos necesarios, sito en la partida de la Acopiña.

En término de Buñol

2.ª Tres hanegadas, quince brazas, de las que una es un cuartón y treinta brazas son de tierra, situada con veinte árboles, y el resto acano al algarrobo, en la partida del Planell al Río y lindante con el molino.

3.ª Una hanegada de tierra huerta, partida del Planell, lindante con el molino y el campo anterior.

La titulación y pliego de condiciones están de manifiesto en la citada notaría, y el corredor facilitará cuantos antecedentes deseen.

Compañía Trasmediterránea

Servicio fijo rápido semanal, Mediterráneo-Cantábrico

Salidas todos los sábados, de Valencia para Almería, Melilla, Genta, Sevilla, Gádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Gijón, Músel, Santander y Bilbao, admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje.

Además, en este servicio es también admitida mercancía para Avilés, San Esteban de Pravia, Luarca, Navia, Tapia, Elhondo, Vega de Ribadeo, Poz y Vivero, y al efecto se entregan equipamientos directos y son flets corrido.

Servicio fijo bisemanal para Baleares con salidas de Valencia todos los miércoles a las 20 horas para Ibiza, y los jueves, a las 18, para Palma y Mahón. Admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje.

Servicio fijo bisemanal para Barcelona con salidas de Valencia todos los miércoles y sábados, a las 18 horas. Admitiendo carga y pasaje.

Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo, costa Norte de África y Canarias, con salidas de Valencia los días 2 y 17 de cada mes, admitiendo carga y pasaje.

Líneas para Francia, Inglaterra e Italia. Servicios rápidos con salidas semanales. Admitiendo carga y pasaje.

Para informes: Representación de la Compañía en Valencia, Grao, Muelle de Poniente, A. Teléfono núm. 2.068.

La Prensa

AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS

Carmin, 15. Teléfono 188. Madrid

Combinaciones económicas de varios periódicos. Fijadas tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de aniversario y suaverario.

Casa Amador

Durante este mes realizamos los artículos restantes de la anterior temporada de VERANO.

RETALES - OCASIONES - SALDOS

En primero abril presentaremos una grandiosa colección de novedades para VERANO.

Fábrica de gas en Alcoy

Se vende con buenas condiciones una fábrica de gas en Alcoy con su red de cañerías. Informará el corredor Carmelo Muñoz, calle Santa Teresa, 9, principal, Valencia.

Buena ocasión

SEÑORA: Se han recibido grandes surtidos de bordados, y tules última novedad. Pantalitas de todas clases. Organitas tules para confección de sjueres de novia y de cristiana. Medias y calcetines de seda y sedalina. Medias y calcetines de seda y sedalina. Medias y calcetines de seda y sedalina. Medias y calcetines de seda y sedalina. Medias y calcetines de seda y sedalina.

Amacén al por mayor David Barrés, S. A., plaza de Emilio Castelar, 19, entresuelo, frente al Hotel Valencia.

Anuario General de España

Su nombre recorrerá todos los lugares de España y del Extranjero si inserta usted un anuncio en esta obra

importantísima que es consultada constantemente por millones de personas del Comercio, de la Industria y de todas las Profesiones

Tres tomos sólidamente enmendados; 75 pesetas Franco de portes en toda España

Anuarios Bailly-Baillière y Riera Reunidos, S. A. Sección P. - Consejo de ciento, 240. - Barcelona

Seguros Mútuos

CONTRA INCENDIOS DE EDIFICIOS EN VALENCIA

AVISO: A todos los asegurados interesa saber que, habiendo encarecido el coste de la construcción de las casas en Valencia en 300 por 100, los precios también, con arreglo a estatutos, eleva las cantidades por que tienen asegurados sus respectivos edificios, para no sufrir perjuicios en caso de incendio.

Para ello podrán pasar por las oficinas, en la casa social, plaza del POETA BARDENAS, núm. 1, o dar la indicación por teléfono, núm. 1.240

Se alquilan

grandes locales propios para almacén o industrias, a la entrada del camino de Burjassot, con habitación para el encargado. Razon, Herrería Calle 22, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8

Redicias

En la agencia de la calle de la Verónica, núm. 12, bajo, están a la venta de varias redicias, viduas y casadas para criar el caso de los padres. También hay laboradoras de la huerta y de Valencia para criar en sus casas, todas con buenos informes.

Buena ocasión

SEÑORA: Se han recibido grandes surtidos de bordados, y tules última novedad. Pantalitas de todas clases. Organitas tules para confección de sjueres de novia y de cristiana. Medias y calcetines de seda y sedalina. Medias y calcetines de seda y sedalina. Medias y calcetines de seda y sedalina. Medias y calcetines de seda y sedalina.

Amacén al por mayor David Barrés, S. A., plaza de Emilio Castelar, 19, entresuelo, frente al Hotel Valencia.

Solares

Se venden varios solares en Burjassot, partida de la Compañía en Valencia, plaza de Beneyto y Coll, número entresuelo.

Consejo

tienen todos para hacer un buen vino de mesa, al precio de cuatro pesetas por litro. Se vende en botellas de 1 litro, en casa de JOAQUIN NAVALA, núm. 12, casa JOAQUIN NAVALA, calle de Burjassot, 12, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8

Es Barcelona

Kiosco Solares, Burjassot, 12, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8

En la Administración de la Compañía de Burjassot, 12, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8

Es Alcorcón

Kiosco de Mirado, Alcorcón, 12, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8

AVISO

La fábrica no galleta bizcochos; de Juan Castellano aberto su despacho público en la calle núm. 12, junto mercado del salón, donde se podrá encontrar variedad de clases precios nunca vistos.

Fracturas

Ir yaciones, fracturas, corrientes eléctricas lavados de la vagina y matriz, masajes y toda clase de curas de (prescripción médica). De 11 a 12 pesetas, y de 8 a 7, los sábados y domingos. Servicio a domicilio, por don David Meyer, Alameda Meyer, 22, primero.

Pozos artesianos

Se taladrán hasta 500 metros de profundidad. Partidos horas a razón de 100 pesetas. Borull, 23, Valencia.

Se traspasa

una planta baja en la calle San Vicente. Razon, de 10 a 11, calle Doctor Olori, 23, 2.º (antes Marchalenes).

Solares

Se venden varios solares en Burjassot, partida de la Compañía en Valencia, plaza de Beneyto y Coll, número entresuelo.

Consejo

tienen todos para hacer un buen vino de mesa, al precio de cuatro pesetas por litro. Se vende en botellas de 1 litro, en casa de JOAQUIN NAVALA, núm. 12, casa JOAQUIN NAVALA, calle de Burjassot, 12, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8

Es Barcelona

Kiosco Solares, Burjassot, 12, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8

En la Administración de la Compañía de Burjassot, 12, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8

Es Alcorcón

Kiosco de Mirado, Alcorcón, 12, principal, de casa de 10 a 12 de 4 a 8